

**PERSEPSI EUEOM – MISI PEMANTAUAN PEMILU UNI EROPA
TERHADAP PROSES PEMILIHAN UMUM TAHUN 2004 DI INDONESIA
(THE PERCEPTION OF EUEOM – EUROPEAN UNION ELECTORAL
OBSERVATION MISSION ABOUT GENERAL ELECTION PROCESS IN
INDONESIA YEAR 2004)**

SKRIPSI



Di susun oleh :

R. FAJAR DWIANTORO S

2001 0510 133

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

**PERSEPSI EUEOM – MISI PEMANTAUAN PEMILU UNI EROPA
TERHADAP PROSES PEMILIHAN UMUM TAHUN 2004 DI INDONESIA**

**(THE PERCEPTION OF EUEOM – EUROPEAN UNION ELECTORAL
OBSERVATION MISSION ABOUT GENERAL ELECTION PROCESS IN
INDONESIA YEAR 2004)**

SKRIPSI

**Diajukan Guna Melengkapi dan Menempuh Persyaratan Untuk Meraih
Gelar Kesarjanaan Strata-1 (S1) pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta dengan Spesialisasi
Ilmu Hubungan Internasional**



Disusun Oleh:

R. FAJAR DWIANTORO-S

2001 0510 133

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

HALAMAN PENGESAHAN

**PERSEPSI EUEOM – MISI PEMANTAUAN PEMILU UNI EROPA
TERHADAP PROSES PEMILIHAN UMUM TAHUN 2004 DI INDONESIA
(THE PERCEPTION OF EUEOM – EUROPEAN UNION ELECTORAL
OBSERVATION MISSION ABOUT GENERAL ELECTION PROCESS IN
INDONESIA YEAR 2004)**

Disusun Oleh :

Nama : R. Fajar Dwiantoro S

Nomor Mahasiswa : 2001 0510 133



Telah dipertahankan dalam ujian pendadaran, dinyatakan lulus dan disahkan di
depan tim penguji Jurusan Ilmu Hubungan Internasional

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada

Hari/ Tanggal : Sabtu / 08 Oktober 2005

Pukul : 09:30 WIB

Tempat : Ruang Jurusan Ilmu Hubungan Internasional A

Tim Penguji


Adde Marup W, S.IP
Ketua


Dr. Tulus Warsito, M.Si


Dra. Mutia Hariati, M.Si
Dosen Pengajar II

The Wise Words...

"Orang yang gagal meraih sesuatu yang hebat, tak bisa dikatakan gagal total. Dia selalu yakin dan percaya diri, bahwa paling tidak dia telah memenangkan perang terpenting dalam kehidupan, yaitu mengalahkan rasa takut untuk mencoba". (Robert H. Schuller)

"Untuk jadi Istimewa, tidak harus menjadi idealis dan tidak harus semuanya serba sempurna". (Sister Kenny and Me)

"Percuma saja berlayar jika kau takut gelombang". (Ken Arok)

"Kaum buta huruf di masa depan bukanlah orang-orang yang tidak bisa membaca dan menulis. Melainkan mereka adalah orang-orang yang tidak tahu dan tidak mau tahu bagaimana cara belajar..." (Alvin Toffler)

"...Setiap orang dapat mulai saat ini dan melakukan akhir yang baru. Tuhan tidak menjanjikan hari-hari tanpa sakit, tertawa tanpa kesedihan, matahari tanpa hujan..., tetapi Tuhan menjanjikan kekuatan untuk hari itu, kebahagiaan untuk air mata, dan terang dalam perjalanan. Kekecewaan bagai "polisi tidur"; ini akan memperlambatmu sedikit, tetapi kau selanjutnya akan menikmati jalan rata, maka janganlah kau tinggal terlalu lama saat berada di "polisi tidur", BERJALANLAH TERUS...!!! Ketika kau kecewa karena tidak memperoleh apa yang kau kehendaki, terimalah dan bergembiralah, karena Tuhan sedang memikirkan sesuatu yang lebih baik untuk dirimu. Ada suatu maksud untuk setiap kejadian dalam kehidupan, mengajarkanmu bagaimana lebih seringkali tertawa atau tidak terlalu keras menangis. Sebuah sentuhan kecil tentang 'CINTA' yang kadang terlupakan namun memberi arti yang sangat besar dalam hidup manusia. Takkan pernah ada kata terlambat untuk mengatakan 'CINTA'..., ungkapkan saja..., biarkan semua menjadi NYATA..., dan pastinya akan membawamu menuju pendewasaan hidup. Sekarang saatnya mulai untuk melakukan sesuatu dan selalu belajar dari hidup. YOU CAN IF YOU THINK YOU CAN...!!!" (eRFa LONELY)

"Apabila menghadapi keputusan..., maka putuskanlah...!!

Apabila menghadapi pilihan..., maka pilihlah...!!

Tidak berbuat apa-apa..., hanya akan menambah ketegangan, karena..., anda tidak kalah, tetapi menangpun tidak...!!

Kau mungkin saja kecewa karena percobaanmu gagal, tetapi kamu pasti tidak akan berhasil bila kamu tidak mencobanya.

Cinta adalah dorongan yang lebih kuat daripada apapun.

Cinta tidak kasat mata, tidak dapat dilihat atau diukur, tetapi cinta sangat kuat untuk mengubah kita dalam sekejap, dan menawarkan kepada kita lebih banyak kebahagiaan daripada benda apapun yang mungkin dapat kita miliki...!!! "

(Barbara de Angelis)

Pilihlah untuk mencintai..., bukan untuk membenci.
Pilihlah untuk tertawa..., bukan untuk menangis.
Pilihlah untuk mencipta..., bukan untuk merusak.
Pilihlah untuk bertahan..., bukan untuk menyerah.
Pilihlah untuk memuji..., bukan untuk bergosip.
Pilihlah untuk menyembuhkan..., bukan untuk melukai.
Pilihlah untuk memberi..., bukan untuk menerima.
Pilihlah untuk bertindak..., bukan untuk menunda-nunda.
Pilihlah untuk tumbuh..., bukan untuk membusuk.
Pilihlah untuk berdoa..., bukan untuk menyumpah.
Pilihlah untuk hidup..., bukan untuk kematian.
(©g. Mandino)

Hasrat Untuk Berubah

**Ketika aku masih muda dan bebas berkhayal
Aku bermimpi ingin mengubah dunia
Seiring dengan bertambahnya usia dan kearifanku
Kudapati bahwa dunia tidak kunjung berubah
Maka cita-cita itu pun agak kupersempit
Lalu kuputuskan hanya mengubah negeriku
Namun, tampaknya hasrat itu pun tiada hasilnya
Ketika usiaku telah semakin senja
Dengan semangatku yang masih tersisa
Kuputuskan untuk mengubah keluargaku
Orang-orang yang paling dekat denganku
Tetapi celakanya mereka pun tidak mau diubah
Dan kini..., sementara aku berbaring saat ajal menjelang
Tiba-tiba kusadari...
Andaikan yang pertama-tama kuubah adalah diriku
Maka dengan diriku sebagai panutan
Mungkin akan bisa mengubah keluargaku
Lalu berkat inspirasi dan dorongan mereka
Bisa jadi aku pun mampu memperbaiki negeriku
Kemudian siapa tahu aku bahkan bisa mengubah dunia...!!!**

(dari sebuah kutipan buku di Westminster Lodge)

My Grateful Dedications...

'CINTA' ..., Kadang memang gila. Tetapi sebuah kata yang singkat inipun bisa memiliki arti yang sangat besar. Coba bayangkan jika kita hidup tanpa **'CINTA'**. Tentunya dunia tak akan berwarna dan seindah sekarang ini. Dua hal yang kadang dan bahkan sering dilupakan. *Pertama*, meraih/mendapatkan apa yang ingin diraih. *Kedua*, menjaga, merawat, memelihara dan mempertahankan apa yang telah diraih/didapatkan. Banyak pula orang yang bilang **'CINTA'** takkan lepas dari duka atau kehilangan apa yang kita cintai. Namun coba pikirkan, tentunya tanpa semua itu, **'CINTA'** kita takkan benar-benar jelas terasa. Maka, jangan pernah ragu untuk mengungkapkan cintamu. Jangan pernah menunggu untuk memberikan **'CINTA'**. Karena kita takkan pernah tahu hal besar apa yang mungkin terjadi karena **'CINTA'**. Apapun bentuknya, penghargaan terhadap **'CINTA'** dan **'KASIH SAYANG'** merupakan sebuah pelajaran hidup yang akan membawamu satu langkah ke depan menjadi lebih dewasa dan lebih hidup...!!!!!!

...BUAH KARYA DARI RASA SYUKUR, PERASAAN CINTA DAN PERJUANGANKU INI, KUPERSEMBAHKAN KEPADA...

- **AYAH DAN MAMA (R.M.B. ANGGONO, AhMG, SH)**
Yang slalu sabar dan tulus menasehatiku dan mengingatkanku setiap saat. U are my best ever in my life 'n I LOVE U MUCH...!!!
- **MY BRO A'UNG**
Slalu bersyukur pada ALLAH SWT dan Yakinlah..., hidupmu pasti kan lebih baik nantinya...!!! keep being the good father for ur son...!!!
- **MY SIST' AJENG**
Jadilah kau dokter muslimah dan pastikan kau harus lebih baik daripada mas...!!! Mas akan selalu mendukungmu.
- **OM SUCIPTO**
Thank's so much..., Without ur notebook, my script is nothing...!!!
- **WAHYU KARTIKASARI**
Kau telah mengajarkanku bagaimana cara menancis dan berjuang karena **'CINTA'** !!!

Very Thank's To...

ALLAH SWT, dalam setiap hembusan nafasku..., tak pernah henti-hentinya kusebut nama-MU..., dan **ENGKAU** lah yang membuatku tercipta di dunia ini..., **ALLAHUAKBAR...!!! Rasulullah Muhammad SAW**, Kau selalu menjadi pedoman dan panutan dalam mengarungi perjalananku di dunia. **Al-Quran dan Al-Hadist**, yang slalu membukakan pintu hidayah dan taubat dalam menemani perjalanan jauh dalam hidupku. **Perasaan 'CINTA' dan 'KASIH SAYANG'** yang slama ini kumiliki dan kupercayakan dalam hidupku hingga **'KEYAKINAN'**ku tercipta.

Kedua orang tuaku ter 'CINTA' dan ter 'HEBAT', Ayahku RMB Anggono, AHMG, SH dan Mamaku Tuminah Bawoek, BA atas keikhlasannya senantiasa memberikan cinta, kasih sayang, amanat, dukungan, petuah serta doa yang tiada henti-hentinya, hingga tak ada kata-kata yang mampu mewakili seberapa besar rasa terima kasihku. **I LOVE U SO MUCH...☺**, **Ahanku R. Agung Eko Prabowo, SH**, slalu bersyukur pada **ALLAH SWT...**, yakinlah bahwa hidupmu pasti kan lebih baik nantinya...!!!, **keep being the good father for ur son...!!! Adikku tersayang Rr. Nurbahti Triannisa Solehah (Ajeng)**, jadilah kau dokter muslimah dan pastikan kau menjadi lebih baik daripada Mas...!!! Mas slalu mendukungmu...☺

Om Drs. Suelpto, tanpa notebook darimu..., maka takkan ada dan terselesaikan skripsi Fajar. **Dira HI UNRIAU**, come on my lovely sist..., it's ur turn now `n show me the best than me...☺, **Keluarga Besarku di Kijang, Tanjung Pinang Kepulauan Riau, Keluarga Besarku di Magelang Jawa Tengah dan Kasultanan Hamengkubuwono Hadhinigrat Yogyakarta**, Fajar kangen deh...☺☺

Wahyu Kartikasari 'my biggest inspiration', kau telah mengajarkanku bagaimana cara menangis dan berjuang karena **'CINTA'.....!!!** Kubuktikan ku bisa...!!! *"...destiny decides who u'll meet in this world. But, it's only u'r heart will decides who gets to stay in u'r life, I hope I'm in...!!!"*, **Keluarga di Binenggo Asri Cilacap (Bpk. Achmad Sadikin, Ibu Rolasiyah, Rosa, Oki, Yubal)**, terima kasih tlah mengizinkan dan membuka pintu untukku dan bertemu dengan`nya'...☺

Pak Hendy, makacih ya pak atas ide cemerlang penentuan judul skripsi Fajar...☺, **Pak Alvin, Pak Nasrullah, Pak Rahmat, dan semua pihak di Komisi Pemilihan Umum (KPU) Kota Yogyakarta**, yang telah banyak membantu dalam penyelesaian skripsi Fajar...☺, **Delegation of European Union in Indonesia, khususnya European Union Electoral Observation Missien (EUEOM) to Indonesia 2004**, thanks so much for ur help `n ur substances for all indonesian democratization matters...☺

Citra di Matematika ITS, makacih dah nenangin Fajar waktu pengajuan BAB I sampe akhirnya diterima deh..., I'll wait for ur best just for me...☺. **Affiah Zabarij M**, u re the 'sweety cat...', thanx banget tlah memberi Fajar kata **'...jangan pernah menyerah...'** di saat gerbang di buka..., now it's ur turn to go...`n I'm sure u can if u think u can..., promise me that u will take good ur script until Pebruary year 2006 !! ok babe, I always be two step behind u...☺

My Band J-CORNER (Ooble-X, Nunu, Heru, Tiyo), come on guys..., it's time to take off `n go to major lable..., we can do it seriously, pokoke kita yang terhebat...!!!, **I LOVED fans** Tetaplah kalian slalu di 'Sudut Jogie' ☺

**Temen-temen HI angkatan 2001 kelas C, kelas terhebat yang pernah Fajar miliki...☺
Auditomo, Zulfio, Rahma Alfa, Awalia Rahman, Lisa, dll, kita lulus bareng man...☺,**

Temen-temen seperjuanganku, Tengku Yodhi HI'01, sedikit lagi man..., 'konspirasi' mu pasti berhasil...!!!, makacih ya man..., u help me so much on this...☺, Ady Muzwardy HI'01, jangan sampe ketipu lagi..., mendingan ayo Dy kita maen tenis lagi...☺, Rles Prawisudha IK'01, Arif Bagus W IK'02, cepet ndang rampungno kuliahe...☺, Eka Prasetya HI'02, andaikan di UMY ada Dian Sastro+Agnes Monica+Luna Maya..., pasti kita rajin kuliah terus, he...he...☺, Kharis HI'01, udah dapet job belum..., jangan lupa M2M nya ya...☺, Aldino Shakey HI'99, jangan lupa Fajar ya kalo dah jadi artis..., Yanti Keperawatan '01 UGM, makasih ya dah bantuin+nganterin Fajar ke perpustakaan UGM...☺

The UMY Charlie Angel's (Nikita, Wiwid, Isat di HI '03), tetaplah jadi fansku selalu ya...☺, Adek-adek manis UMY (Garty HI'05, ikuti saja kata hatimu...☺, Imel HI'05, Dewi Pertanian'04, Niken PSIK'05, Belga HI'04, Joe'KO HI'04, Mutia HI'04, Adit HI'04), besok gantikan kakak ya jadi pemandu MATAF 'n jangan males kuliah...☺, Murid-muridku di kelas 'Drop In' bahasa Inggris di UMY dan Sukes Alsiyah, don't ever give up to improve ur best in english..., ok guys...☺

'Duo Safari' TU Jurusan HI (Pak Jumari 'n Mas Fathur), makacih ya selalu siap 'n ga pernah bosan ma kedatangan Fajar di ruang TU Jurusan 'n makacih juga dah sabar melayani Fajar dengan senyuman mautnya, he...he...☺

Temen-temenku di Cilacap, Dian Romli (om POLISI), om pol..., kini tlah Fajar buktikan kalo Fajar bisa..., tetap jadi bodyguardku ya, he...he...☺, Riska, ayo nggarap Sheila on 7 lagi yuk...☺, Fajar Laksono, Hasti, Burhan, Riyadh, ayo kita bikin EO yang lebih besar lagi...☺, dan semuanya yang ga bisa disebut satu-persatu

Temen-temen kosku yang 'HEBAT', Aji, Rochmat, Usmar, Awan, Hendra, Jay, Hery, Leo, Zamri, Andika, dan semuanya yang ga bisa disebut satu-persatu, makacih ya komputernya..., jangan ngegame+nonton terus..., inget..., kiamat sudah dekat..., he...he...☺, Bapak+Ibu kos (Bpk.Ison Suparto+Bpk.Ismaryanto), yang slalu mengizinkan Fajar 'tuk menghinggapi kamar yang indah 'n nyaman walau hujan kadang bocor. Makacih ya...☺, Ibu RT dan Keluarga, makacih ya bu dah slalu bikin masakan uenak buat Fajar slama di Yogya..., besok Fajar nulis rekening lagi ya bu...☺

My 'Toshiba' notebook 'n playlist song's, yang slalu memberiku inspirasi saat mengetik skripsi sampe rampung...☺, warna 'tugu', yang slalu mewarnai dan memberi kedamaian setiap episode kerapuhan dalam hatiku...☺

Buat semua temen-temen dan semua pihak yang ga bisa Fajar sebut satu-satu, especially 'my reminder angel' (Fadhlyant), without u guys..., my script is nothing...☺, all I can say is 'THANK U VERY MUCH...☺'

Last but not least..., untuk calon pasangan hidupku..., siapapun engkau dan dimanapun engkau berada, aku akan selalu mendoakan agar kau sukses dan berhasil meraih semua cita-citamu dan ketika akhirnya Tuhan mempertemukan kita kapanpun dan dimanapun itu, kita sudah siap untuk memaknai hidup ini bersama...!!!

KATA PENGANTAR



Assalamu'alaikum Wr, Wb.

Alhamdulillah Rabbil'alamin, puji syukur senantiasa tercurah kehadiran Allah SWT yang Maha Pengasih dan Maha Penyayang. Atas segala rahmat dan hidayah yang diberikan kepada kita semua dan dengan izin-NYA pula penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul **“PERSEPSI EUEOM – MISI PEMANTAUAN PEMILU UNI EROPA TERHADAP PROSES PEMILIHAN UMUM TAHUN 2004 DI INDONESIA”**.

Skripsi ini merupakan mata kuliah tugas akhir yang merupakan rangkaian dari mata kuliah sebelumnya dan disusun sebagai salah satu syarat guna memperoleh gelar kesarjanaan pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik – Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Penghargaan dan penghormatan yang tulus tak lupa penulis sampaikan kepada pihak-pihak yang telah mendukung dan membantu dari proses awal sampai akhir pembuatan skripsi. Dengan rendah hati, teriring rasa terima kasih kepada :

1 Bapak Dr. H Khoiruddin Bashori, M.Si selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

2 Bapak Bambang Eka Cahya, S.IP, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

- 3 Bapak Sugeng Riyanto, S.IP, M.Si selaku Ketua Jurusan Ilmu Hubungan Internasional Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
- 4 Bapak Adde Marup, S.IP selaku Dosen Pembimbing yang telah banyak membantu dan sabar membimbing serta memberikan petunjuk bagi penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
- 5 Bapak Winner Agung P, S.IP selaku Dosen Penguji proposal skripsi yang telah memberi saran bagi penulis.
- 6 Bapak Dr. Tulus Warsito, M.Si selaku Dosen Penguji Skripsi I yang telah memberi saran dan teori baru dalam skripsi ini bagi penulis.
- 7 Ibu Dra. Mutia Hariati, M.Si yang telah sabar memberi pelajaran bermakna dalam penulisan skripsi ini bagi penulis.
- 8 Ibu Grace Lestariana W, S.IP, M.Si selaku Dosen Pembimbing Akademik.
- 9 "*Duo Safari*", Pak Jumari dan Mas Fathur, selaku TU Jurusan Hubungan Internasional yang selalu siap dan sabar melayani penulis setiap saat.
- 10 Seluruh Staf Dosen Pengajar dan Karyawan Universitas Muhammadiyah Yogyakarta yang telah menuangkan pemikiran-pemikiran baru bagi penulis.
- 11 Seluruh Civitas Akademika Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.
- 12 Semua pihak di Komisi Pemilihan Umum (KPU) Kota Yogyakarta yang telah banyak memberi ide dan saran terbaik dalam penulisan skripsi ini bagi penulis.
- 13 Delegasi Uni Eropa di Indonesia, khususnya European Union Electoral Observation Mission (EUEOM – Misi Pemantauan Pemilu Indonesia 2004)

14 Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu-persatu.

Sangat disadari bahwa dalam menyusun skripsi ini masih mungkin terdapat kekurangan karena terbatasnya kemampuan dan pengetahuan, untuk itu kritik serta saran yang membangun sangat penulis harapkan.

Akhir kata semoga skripsi ini bermanfaat bagi pembaca pada umumnya dan pribadi penulis pada khususnya. TERIMA KASIH.

Billahi Fii Sabililhaq

Fastabiqul Khairat

Wassalamu'alaikum Wr, Wb.

Yogyakarta, November 2005

R FAJAR DWIANTORO S

DAFTAR ISI

Halaman Judul	i
Halaman Pengesahan	ii
Halaman Motto	iii
Halaman Persembahan	v
Kata Pengantar	viii
Daftar isi	xi
BAB I. Pendahuluan	
A. Alasan pemilihan Judul	1
B. Maksud dan Tujuan Penelitian	4
C. Latar Belakang masalah	4
D. Pokok Permasalahan	18
E. Kerangka Teori	18
F. Hipotesa	32
G. Jangkauan Penelitian	33
H. Metode Penelitian	33
I. Sistematika Penulisan	33
BAB II. Misi Pemantauan Pemilu Dari Uni Eropa (EUEOM)	35
A. Alasan Uni Eropa Mengadakan Pemantauan Pemilihan Umum (Pemilu) Pada Pemilu Tahun 2004 Di Indonesia	37
B. Misi Pemantauan Pemilu Uni Eropa (EU EOM) Terhadap Pemberitaan Dalam Media Massa	41
1. Pemantauan Pemilu EUEOM Terhadap Media Elektronik	43
2. Pemantauan Pemilu EUEOM terhadap Media Cetak	44
BAB III. Pemilihan Umum Tahun 2004 Di Indonesia	48
A. Kerangka Hukum Pemilu Baru	49
1. Hukum Internasional	51
2. Undang-Undang Dasar	52
3. Lembaga Eksekutif	55
4. Lembaga Legislatif & Sistem Pilihannya	55
a. MPR (Majelis Permusyawaratan Rakyat)	56
b. DPR (Dewan Perwakilan Rakyat)	57
c. DPD (Dewan Perwakilan Daerah)	58
5. Lembaga Peradilan	60
a. Mahkamah Konstitusi	60
b. Mahkamah Agung	62
c. Komisi Peradilan	62

d. Lembaga Peradilan Lainnya	63
B. Komposisi Komisi Pemilihan Umum (KPU) Baru	64
1. Fungsi Utama Lembaga Penyelenggara Pemilu Baru	65
2. Panitia Pengawas Pemilu (PANWASLU)	67
C. Kriteria Untuk Dapat Berpartisipasi Dalam Pemilu Baru	68
D. Struktur Penyelenggaraan Pemilu dan Prosedur Baru	73
a. Tempat Pemungutan Suara (TPS)	74
b. Prosedur Pemungutan Suara	75
c. Prosedur Penghitungan Suara	76

BAB IV. Penilaian dan Persepsi EUEOM – Misi Pemantauan Pemilu

Uni Eropa Untuk Indonesia Tahun 2004	79
A. Kriteria Pemilihan Umum (Pemilu) Yang Demokratis Menurut Misi Pemantauan Pemilu Uni Eropa (EUEOM)	79
1. Tingkat Ketidakberpihakan Yang Ditunjukkan Oleh Penyelenggara Pemilu	79
2. Tingkat Kebebasan Partai-Partai Politik Dan Calon Untuk Berkumpul Dan Mengungkapkan Pandangan Mereka	82
a. Pengajuan Calon dan Verifikasi Calon untuk DPR dan DPRD	84
b. Proses Pengajuan Calon Presiden dan Wakil Presiden	87
3. Keadilan Dalam Hal Akses Terhadap Fasilitas Negara Yang Disediakan Untuk Pemilu	88
4. Akses-Akses Partai Politik Dan Calon Terhadap Media, Khususnya Terhadap Media Milik Negara	90
a. Pada Pemilu Legislatif	90
b. Pada Pemilu Preiden dan Wakil Presiden Tahap I	95
c. Pada Pemilu Presiden dan Wakil Presiden Tahap II	98
5. Hak Pilih Universal Yang Diberikan Kepada Para Pemilih	100
6. Masalah-Masalah Lain Yang Berkaitan Dengan Sifat Demokratis Pemilu (Misalnya, Kekerasan Dalam Kampanye, Aturan Hukum, Kerangka Perundang-Undangan)	101
a. Aturan Kampanye Untuk Pemilu Legislatif	101
b. Aturan Kampanye Untuk Pemilu Presiden Dan Wakil Presiden	102
c. Kerangka Perundang-Undangan Dan Aturan Hukum Pemilu..	104
d. Pendanaan Kampanye – “Politik Uang”	105
e. Akreditasi Saksi Partai/Calon dan Pemantau	108
f. Mekanisme Pengaduan Pemilu 2004	110
g. Isu Gender Dalam Kaitannya Dengan Pemilu 2004	113
h. Fatwa Terhadap Megawati	116
i. Kasus “Gus Dur”	117
7. Pelaksanaan Pemungutan Dan Penghitungan Suara	119

B. Penilaian Tim Pemantauan Pemilu Uni Eropa (EUEOM) Terhadap

Proses Pemilu 2004 Di Indonesia

1. Dimensi Politik Pemilu 2004	125
2. Tinjauan Umum dan Analisa Hasil Pemilu 2004	126
3. Situasi Keamanan Selama Pemilu 2004	129
C. Persepsi Tim Pemantauan Pemilu Uni Eropa (EUEOM) Terhadap Pemilu 2004 Di Indonesia	130

DADY K...

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran II Negara-Negara Yang Dipantau Oleh Misi Pemantauan Pemilu Uni Eropa
- Lampiran III.1 Susunan Pengangkatan Penyelenggara Pemilu 2004
- Lampiran III.2 Rekapitulasi Perolehan Suara Sah Untuk DPR-RI dan Perhitungan Perolehan Kursi Partai Politik Peserta Pemilihan Umum Anggota Dewan Perwakilan Rakyat Dalam Pemilihan Umum Tahun 2004
- Lampiran IV.1 Hasil Pemantauan Media Televisi pada Pemilu Legislatif
- Lampiran IV.2 Hasil Pemantauan Surat Kabar pada Pemilu Legislatif
- Lampiran IV.3 Hasil Pemantauan Media Televisi untuk Pemilu Presiden Tahap I
- Lampiran IV.4 Hasil Pemantauan Media Televisi untuk Pemilu Presiden Tahap II
- Lampiran IV.5 Tabel Perbandingan Perempuan yang Terpilih di DPR
- Lampiran IV.6 Rekapitulasi Misi Deputi dan Misi Anggota DPR RI